



FDMJC

Alsace



FÉDÉRATION DES
MAISONS DES JEUNES
ET DE LA CULTURE
D'ALSACE

PROJET ASSOCIATIF







Un projet associatif pour la FDMJC

L'élaboration du projet associatif s'est déroulée sur deux années, mobilisant l'ensemble des parties prenantes de la FDMJC, des associations membres jusqu'aux salariés. Un comité de pilotage, composé d'administrateurs et de salariés, a accompagné les travaux, en assurant un suivi régulier en lien avec le Conseil d'administration et le Bureau.

L'aventure a débuté à l'Assemblée générale de 2023 avec un World Café géant, autour de questions ouvertes: comment chacun pouvait contribuer au projet associatif, quelle vision pour la fédération à dix ans, et comment percevoir les partenariats qui nous structurent.

Les nombreuses idées et thématiques recueillies ont nourri un travail itératif, permettant de dégager des priorités, des envies, mais aussi des inquiétudes face aux transformations sociétales qui influencent notre mission d'éducation populaire. Nous avons poursuivi et approfondi les réflexions lors de l'Assemblée Générale 2024 durant laquelle nous avons échangé et recueilli la parole de nos parties prenantes pour apporter une dimension humaine et incarner notre réflexion collective.

Nous sommes ensuite allés à la rencontre de nos associations membres et de nos salariés (périscolaires, jeunesse et siège). Il a résulté de ces rencontres des moments forts de présentation du projet, mais aussi – et surtout – une occasion de renouer le lien, d'écouter, de dialoguer, et de partager du sens. Cette phase a été particulièrement féconde, enrichissant les quatre grands axes qui structurent aujourd'hui notre projet associatif.

La rédaction finale s'est ensuite opérée par petits groupes, avant que la version consolidée ne soit soumise aux associations membres, puis validée par le Conseil d'administration. Le projet associatif sera adopté le 13 juin 2025, en Assemblée générale.

Bien que respectueux des questions liées au genre, nous n'utilisons pas l'écriture inclusive, du fait qu'elle nous semble peu intuitive pour un grand nombre, et ne facilite pas la lecture des documents

Le projet associatif de la FDMJC

La boîte à outils de l'éducation populaire

La Fédération des Maisons des Jeunes et de la Culture d'Alsace (FDMJC Alsace) est une association régionale qui œuvre depuis 1948 à l'éducation populaire et à l'émancipation des jeunes et qui se donne pour mission de (cf article 3 des statuts) :

- Fédérer et mettre en réseau ses membres et les représenter à tous les niveaux
- Contribuer par l'animation socioculturelle aux dynamiques de développement local, notamment rural
- Proposer, accompagner et faciliter à ses membres toutes initiatives et entreprises pédagogiques favorisant à travers la vie associative, sur le plan d'un territoire :
 - > La cohésion sociale,
 - > L'expression de la citoyenneté des jeunes
 - > Le développement culturel individuel et collectif
 - > La formation et l'information d'animateurs et de bénévoles associatifs
 - > L'ouverture sur les autres et les échanges

La FDMJC d'Alsace, respectueuse des convictions personnelles, s'interdit toute attache avec un parti ou une confession.

Le présent projet associatif définit les orientations stratégiques de la FDMJC d'Alsace pour les années à venir. Il s'articule autour de 4 axes majeurs intégrant de nouveaux engagements en faveur de l'inclusion, de la promotion d'une

société plus juste et, respectueuse de l'environnement et bien sûr, de l'éducation populaire. Il constitue un acte politique au sens sociétal mais non-partisan du terme.

Que chacun et chacune se sente remercié de sa contribution et de son engagement au quotidien. Ce travail, associant partenaires, bénévoles et salariés de notre association et de nos associations membres, a nécessité des centaines d'heures de rencontres : réunions, rédaction, rires, débats engagés, surprises... C'est le fruit du labeur humain dont est capable la FDMJC d'Alsace et les personnes qui œuvrent chaque jour pour une éducation populaire de terrain, et qui réfléchissent à l'avenir de notre société.

Cette « œuvre » commune vous est présentée dans les pages suivantes. Elle sera suivie de travaux avec les salariés de la FDMJC afin d'implémenter le projet associatif dans le quotidien (projet éducatif, plan d'actions), envisager l'outillage nécessaire... Nous serons amenés également à nous (ré)organiser autour de la fonction d'animation de réseau et de soutien à nos associations membres...



Page 4

PROMOUVOIR LES VALEURS DE L'ÉDUCATION POPULAIRE AU XXI^e SIÈCLE

Soutenir et accompagner le développement du réseau associatif

Porter les valeurs, principes et fondements de l'éducation populaire

Renforcer la coopération et les partenariats

Assurer la montée en compétences des bénévoles, la professionnalisation des salariés et le développement du réseau



Page 12

ŒUVRER POUR UNE SOCIÉTÉ INCLUSIVE ET SOLIDAIRE, PROMOUVOIR LE MIEUX-VIVRE ENSEMBLE

Favoriser l'accès à la culture et
aux loisirs pour tous

Lutter contre les
discriminations et promouvoir
le vivre-ensemble



Page 14

PROMOUVOIR L'ENGAGEMENT ET LA PARTICIPATION DES JEUNES DANS LES SUJETS DE SOCIÉTÉ

Favoriser l'inclusion et la
participation des enfants, des
jeunes et des familles

Soutenir la création de
groupes de jeunes, afin d'en
faire des citoyens éclairés,
en volonté et en capacité de
s'engager demain

Faciliter la prise en compte de
la santé des enfants et des
jeunes et notamment la santé
mentale



Page 13

SENSIBILISER AUX ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX ET DÉVELOPPER DES PROJETS ÉCO-RESPONSABLES





PROMOUVOIR LES VALEURS DE L'ÉDUCATION POPULAIRE AU XXI^e SIÈCLE

Au-delà du **militantisme associatif**, de **l'engagement local** et de **l'accueil inconditionnel** - qui caractérisent l'action des bénévoles, des membres et des salariés de la FDMJC - le projet associatif est l'occasion d'exprimer les valeurs qui nous animent et auxquelles nous tenons : respect (partenaires, salariés, acteurs, projet...), solidarité, fraternité, entraide, bienveillance, vivre-ensemble, tolérance, convivialité, inclusion, ouverture, émancipation, exercice du libre-arbitre.



Respect

Reconnaître la dignité et la valeur de chaque personne, initiative et projet

Exemple : Lors des réunions, chacun a le droit de s'exprimer librement et d'être écouté avec attention, garantissant que toutes les idées sont prises en compte équitablement dès lors qu'elles sont respectueuses des statuts et valeurs de la FDMJC d'Alsace.



Solidarité

Unir et soutenir les membres du réseau face aux défis à venir, en partageant les compétences, les ressources et les efforts.

Exemple : En cas de difficultés financières d'une MJC, la fédération mettra tout en œuvre pour accompagner techniquement et humainement les structures de son réseau.



Entraide

Assister les autres dans leurs besoins, en offrant du temps, du savoir ou des ressources sans attendre forcément de retour.

Exemples : Des bénévoles et/ou des animateurs expérimentés accompagnent, outillent, forment, soutiennent les nouvelles initiatives et les nouveaux membres dans leurs engagements récents.

Les membres des différentes MJC se rencontrent régulièrement lors d'événements inter-structures pour renforcer les liens et partager des expériences.



« Le vivre-ensemble doit se retrouver dans toutes les actions de notre quotidien, cela doit être le fondement même pour construire une société. C'est le fait de défendre des valeurs de solidarité, d'entraide, de partage et surtout de respect ».

Martin PFLUMIO,
directeur de Horizon Jeunes à Brumath

Verbatim issu des interviews de « M. Loyal » lors de l'AG 2024



Bienveillance

Agir avec gentillesse et compréhension envers tous, en cultivant un environnement positif et encourageant.

Exemple : Les instances de nos MJC et de notre fédération sont pensées et organisées pour accueillir les nouveaux arrivants et les plus jeunes dans cet état d'esprit (organisation, distribution de la parole, partage des temps de parole... écoute active et facilitation de l'expression de tous)



Vivre-ensemble

Promouvoir la coexistence harmonieuse et active de tous les membres du réseau, au-delà de leurs différences.

Exemple : Favoriser la compréhension mutuelle et l'appréciation de la diversité par des événements, des débats, conférences, formations, sensibilisation ...



Tolérance

Accepter et respecter les opinions et les pratiques différentes des siennes.

Exemple : Des ateliers sur la diversité et l'inclusion peuvent être organisés pour sensibiliser les membres du réseau.



Convivialité

Favoriser un climat chaleureux et accueillant, où chacun se sent à l'aise de participer, contribuer, s'engager ...

Exemple : Des soirées d'accueil pour les nouveaux membres sont conçues pour être informelles et chaleureuses, facilitant les échanges et l'intégration.





Inclusion

Assurer que personne n'est laissé pour compte, en adaptant les activités pour que tous puissent y participer pleinement.

Exemple : Dans la limite de nos moyens et de nos compétences, les locaux des MJC sont aménagés pour être accessibles aux personnes à mobilité réduite, et les programmes sont conçus pour inclure des personnes de tous les horizons.



Ouverture

Être prêt à accueillir de nouvelles idées et expériences, en restant flexible et réceptif au changement.

Exemple : Les MJC encouragent les projets innovants proposés par ses différentes parties prenantes, offrant des ressources et un soutien pour leur réalisation.



Émancipation

Permettre à chacun de développer son esprit critique, de s'émanciper des dominations et de prendre une place active dans la société.

Exemple : Les MJC accompagnent le développement des consciences des jeunes publics pour leur donner des clés de compréhension de leur environnement et de leur époque. Par des outils et maquettes pédagogiques (cafés philo, exposition de décryptage...) la FDMJC propose à ses membres des moyens simples et accessibles pour soutenir cette démarche.



Libre-arbitre

Offrir la capacité d'agir selon sa propre volonté, indépendamment de toute contrainte extérieure.

Exemple : Lors d'un débat, proposer un tour de table en demandant à ce qu'il n'y ait pas de réaction afin que toutes et tous prennent la parole, favorisant ainsi la diversité des opinions, en levant la contrainte du jugement immédiat.



Liberté d'agir

Proposer des projets et des évolutions au sein du réseau, être force de proposition.

Exemple : Chaque membre du réseau dispose d'une liberté d'initiative et peut proposer de nouveaux projets dans le respect des statuts et des valeurs de l'association.

Pour porter ces valeurs dans notre société et les diffuser au plus grand nombre, la FDMJC s'engage à :

Soutenir et accompagner le développement de son réseau associatif

Nos associations membres sont la raison d'être de notre fédération et le fondement de nos actions. L'apport des salariés de la FDMJC d'Alsace vise à compléter le maillage du territoire d'action de la FDMJC, en lien avec des partenaires locaux (communes, communautés de communes, CeA, Région Grand Est...) mais aussi à accompagner nos membres. C'est pourquoi la FDMJC d'Alsace s'engage à :

- Entretenir le lien entre les associations membres et la FDMJC d'Alsace, mais

aussi favoriser, faciliter le lien entre elles (rencontres collectives, visites régulières, COPIL territoriaux...) et leur implication dans la vie de la FDMJC

- Mettre en réseau les acteurs pour favoriser la mutualisation des ressources, des compétences et l'enrichissement mutuel
- Accompagner ses associations membres dans leur projet associatif et leur vie quotidienne (partage d'expertises, mises

à disposition, recherche de financement, réponse aux appels à projets, structuration, communication...)

- Apporter soutien et appui au développement du bénévolat (renouvellement, gestion de crise, travaux collectifs vs lutte contre l'individualisme)
- Reconnaître et valoriser les bénévoles du réseau
- Dynamiser le territoire et la vie locale, participer à faire communauté





Porter les valeurs, principes et fondements de l'éducation populaire

Émanciper, participer, transformer : ensemble pour une société plus juste !

L'éducation populaire touche les principes démocratiques de notre société, dont les valeurs sont parfois mises à mal dans un contexte politique et une société de plus en plus tourmentés. L'éducation populaire est un remède fort, engageant.

C'est pourquoi la FDMJC d'Alsace s'engage à :

- Promouvoir l'éducation populaire comme outil d'émancipation et de transformation sociale, de manière à ce qu'elle soit prise en compte comme un pilier de la République.
- Anticiper les sujets sociétaux et essayer d'être précurseur, rester à l'écoute des territoires, de nos membres et des partenaires pour créer des espaces de réflexion, favoriser les débats et fournir les outils afin que ces débats soient apaisés et fassent progresser la réflexion
- Mettre en place des formations et des actions de sensibilisation
- Soutenir les projets d'éducation populaire initiés par nos membres et leurs partenaires.

Renforcer la coopération et les partenariats

La FDMJC d'Alsace ne ferait rien sans ses partenaires et tous ceux qui constituent la vitalité des territoires.

C'est pourquoi notre fédération souhaite :

- Co-construire les politiques publiques en lien avec nos objectifs : éducation populaire, jeunesse, vie associative, enfance, économie sociale et solidaire..., à tout échelon territorial
- Développer des partenariats avec les collectivités locales, les acteurs de l'éducation et de la formation, les acteurs socio-économiques de l'économie sociale et solidaire et les associations
- S'inscrire dans les dynamiques territoriales et les

accompagner via ses moyens d'action

- Participer à des réseaux locaux, départementaux, régionaux, nationaux, européens et internationaux d'éducation populaire et prendre sa part aux actions influençant une évolution de notre société dans le sens de nos valeurs

Ces partenariats amènent la FDMJC à contribuer et à s'investir dans divers réseaux d'éducation populaire tels le CRAJEP, MJC Grand Est, MJC de France mais également des réseaux thématiques tels le Pôle ESS de Strasbourg Eurométropole, Alsace Mouvement Associatif ...

Assurer la montée en compétences des bénévoles, la professionnalisation des salariés et le développement du réseau

La force d'action de la FDMJC d'Alsace, outre ses associations membres et ses réseaux locaux, ce sont ses salariés et ses bénévoles, engagés, porteurs de nos valeurs et principes d'actions. C'est pourquoi la FDMJC d'Alsace juge indispensable de :

- Renforcer les compétences et l'expertise de ses équipes, des bénévoles, de son réseau dans leurs champs d'activités respectifs (financements, ateliers d'écritures d'appels à projets, animations prenant en compte les valeurs et la spécificité de la FDMJC, handicap, écologie, interculturel...), mettre en valeur le savoir-faire
- Favoriser l'appropriation de la notion d'éducation populaire et des valeurs promues par la FDMJC d'Alsace, mettre en valeur le savoir-être

- Promouvoir la marque employeur « FDMJC d'Alsace » au sens d'un travail dans un environnement motivant, en la reliant aux valeurs de l'éducation populaire
- Organiser des coopérations à des échelles territoriales, des échanges de bonnes pratiques
- Proposer des services utiles et adaptés, répondant aux besoins de développement de nos membres : offre de formation pour les professionnels et les bénévoles, service paie, services civiques, mutualisation...
- Promouvoir les principes de coéducation et de complémentarité éducative



ŒUVRER POUR UNE SOCIÉTÉ INCLUSIVE ET SOLIDAIRE, PROMOUVOIR LE MIEUX-VIVRE ENSEMBLE

Favoriser l'accès à la culture et aux loisirs pour tous

Vecteur de pédagogie et d'action de longue date, la culture et les loisirs constituent des enjeux sociétaux et des droits remis en cause. Or ils sont un élément de cohésion sociale crucial, dont la FDMJC d'Alsace entend poursuivre le déploiement pour :

- Favoriser et développer des projets culturels et éducatifs accessibles à tous
- Renforcer les partenariats avec les acteurs locaux et promouvoir auprès d'eux la démocratisation de la culture, des loisirs et la nécessité de les rendre accessibles à tous sans exception

Lutter contre les discriminations et promouvoir le vivre-ensemble

Pour être en accord avec les valeurs de notre fédération et la manière dont elle les déploie, face à une société qui évolue constamment les réseaux sociaux, l'embrigadement, le racisme, les discours de haine, l'intelligence artificielle, l'intolérance, la FDMJC d'Alsace s'engage à :

- Sensibiliser les enfants, les jeunes et les adultes aux enjeux des discriminations et au respect des différences
- Soutenir les initiatives citoyennes non partisans qui luttent contre les discriminations et les inégalités
- Former les professionnels et bénévoles associatifs aux questions de discrimination
- Promouvoir une société où chacun aura sa place et chacun pourra s'épanouir selon ce qu'il est et selon ses propres convictions (mixité sociale)
- Faciliter l'accueil des publics porteurs de handicap et le faire savoir
- Créer des espaces de rencontres, d'échanges, de réflexion mais aussi de projets sur les questions d'interculturalité



« Je crois toujours fortement aux rencontres, aux liens que l'on crée, parce que c'est dans la création de ces liens que l'on crée des partenariats, c'est comme cela qu'on arrive à travailler. »

Stéphanie LEUBE,
coordinatrice départementale FDMJC d'Alsace
Verbatim issu des interviews de « M. Loyal » lors de l'AG 2024



SENSIBILISER AUX ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX ET DÉVELOPPER DES PROJETS ÉCO-RESPONSABLES

La préservation de l'environnement constitue, pour toutes les parties prenantes de ce projet associatif, LE sujet à investir à court terme, parmi tous les enjeux identifiés et discutés durant nos travaux récents. Face au dérèglement climatique (sécheresse, inondations, tempêtes...), extinction d'espèces, émission de CO², rendements agricoles, maladies nouvelles, guerre de l'eau, perte de biodiversité... et toutes les inégalités sociales qui en découlent, la FDMJC d'Alsace est résolue à contribuer à la prise en compte des enjeux de transition via les outils de l'éducation populaire. Des travaux plus conséquents seront à mener mais dans un premier temps, la FDMJC d'Alsace s'engage à :

- Intégrer la protection de l'environnement dans ses réflexions et les projets qu'elle porte
- Favoriser la sensibilisation aux enjeux de l'environnement, à la consommation responsable et à la lutte contre le gaspillage.
- Diffuser des informations et des ressources pédagogiques sur les enjeux environnementaux
- Encourager l'ensemble du réseau à adopter des pratiques écoresponsables dans sa gestion quotidienne (réduction des consommations d'énergie, tri et réduction des déchets, etc.)
- Soutenir les projets en faveur de la protection de l'environnement, du respect du vivant, de la lutte contre le dérèglement climatique avec une vision socialement égalitaire
- Organiser des formations et des échanges de bonnes pratiques sur ces enjeux



« Parler d'écologie, c'est forcément parler d'égalité, d'équité, parler de la place de chacun, des minorités, de la place des femmes. [...] C'est globalement le projet de l'éducation populaire, donc c'est l'émancipation, la capacité de discuter, de débattre paisiblement, la capacité d'échanger, de faire progresser les uns et les autres. C'est une éducation politique au sens noble du terme. »

Marc MEINAU,
responsable de l'association de culture populaire Westhoffen

Verbatim issu des interviews de « M. Loyal » lors de l'AG 2024



PROMOUVOIR L'ENGAGEMENT ET LA PARTICIPATION DES JEUNES DANS LES SUJETS DE SOCIÉTÉ

Favoriser l'inclusion et la participation des enfants, des jeunes et des familles

La jeunesse est l'avenir de la nation et un axe majeur de notre engagement. En tenant compte de l'entourage de cette jeunesse (famille, territoire) et de la jeunesse en devenir (enfants en périscolaire, collègue...), la FDMJC d'Alsace compte :

- Encourager la participation active à la vie associative
- Accompagner les enfants et les jeunes vers la responsabilisation et l'autonomie, l'exercice de leur libre-arbitre, l'engagement et le bénévolat
- Promouvoir la mixité sociale et culturelle au sein du réseau
- Rester à l'écoute afin de favoriser à chaque instant la participation des enfants, des jeunes et des familles, des membres, via les expertises de la FDMJC d'Alsace et de son réseau et les outils disponibles
- Promouvoir les principes de coéducation et de complémentarité éducative en fournissant les outils qui permettent l'application de ces principes

Soutenir la création de groupes de jeunes, afin d'en faire des citoyens éclairés, en volonté et en capacité de s'engager demain

La richesse, la compétence et légitimité de la FDMJC d'Alsace sur les questions de jeunesse doit nous engager à chercher toujours et encore à progresser pour :

- Favoriser la compréhension des enjeux sociétaux
- Faciliter la participation des jeunes à des actions citoyennes
- Favoriser l'implication des jeunes dans des espaces de décision (FDMJC d'Alsace, associations membres), dans la vie associative, les parcours d'engagement (compréhension, reconnaissance, motivation...)



« Président d'une MJC en milieu rural, je souhaite et tente dès que cela est possible de favoriser le fait que les jeunes prennent part aux discussions et actions liées aux grands enjeux de notre société. Nos projets doivent fournir des espaces bienveillants où, avec le soutien d'animateurs et animatrices, ils apprennent à comprendre, débattre et construire un raisonnement. Notre objectif est de les aider à développer un esprit critique et collaboratif, essentiel pour devenir des citoyens et citoyennes actifs et conscients de leur potentiel de changement. »

Erwann FEST,
président du Réseau Animation Jeunesse (RAJ) du Pays de Saverne

Verbatim issu des interviews de « M. Loyal » lors de l'AG 2024

Faciliter la prise en compte de la santé des jeunes et notamment la santé mentale

Cas pratique d'un sujet de société amplifié à la suite de la crise du Covid 19 et à la montée des incertitudes quant à l'évolution actuelle du monde, la santé des enfants et des jeunes est une préoccupation pour toutes les familles et dont la société doit se préoccuper. La FDMJC facilitera la prise en compte de cet enjeu sur le terrain et auprès de ses équipes, associations membres et partenaires. Cela nécessite de lutter contre les formes d'isolement social, contre les addictions de toutes sortes.

Osons faire
humanité
ensemble !

Fédération des MJC d'Alsace



Et maintenant ?



Ouvrons le champ des possibles

En mettant l'inclusion des enfants, jeunes, familles, une société égalitaire en droit et en fait, les préoccupations environnementales et les valeurs de l'éducation populaire au cœur de son projet associatif, la FDMJC d'Alsace souhaite contribuer à la construction d'une société plus juste, plus solidaire et plus durable.

En mobilisant les jeunes et en favorisant leur engagement citoyen, nous sommes convaincus qu'il sera possible de relever les défis de l'avenir et construire un monde meilleur pour tous.

Pour développer et mettre en œuvre le projet associatif de la FDMJC d'Alsace, il est essentiel de suivre une démarche structurée qui intègre les propositions et les discussions issues des Assemblées Générales de 2023 et 2024, des rencontres avec les associations du réseau et les professionnels.

Nous proposons ici quelques pistes à mettre en chantier dans les mois à venir

Rédiger un plan d'actions à partir de :

- **Ce que nous faisons déjà :** dresser un inventaire des actions et projets en cours pour valoriser les initiatives existantes et identifier les meilleures pratiques.
- **Ce que nous ne faisons pas :** déterminer les besoins en ressources ou outils tels la "malle de l'engagement", des jeux sur la coopération, et compléter l'annuaire des interventions.
- **Ce qu'il faudrait faire à court terme :** définir des actions réalisables rapidement et facilement pour répondre aux besoins immédiats.
- **Ce qu'il faudrait faire à long terme :** planifier des projets ambitieux nécessitant plus de ressources et de temps de préparation.
- **L'interconnexion des associations membres :** utiliser des plateformes de communication et des événements réguliers pour renforcer les liens entre les membres.
- **Rencontres avec les partenaires institutionnels :** présenter le projet associatif aux autorités de tout niveau pour explorer les possibilités de soutien financier et de partenariat.
- **Mutualisation des ressources :** évaluer les possibilités de partager les ressources et les compétences entre les associations pour optimiser les coûts et améliorer l'efficacité.
- **Faire évoluer le projet éducatif et notre référentiel des intentions éducatives pour s'assurer d'une cohérence entre actions et intentions.**

Charte des valeurs et engagement

- **Création d'une charte:** formuler une charte qui définit clairement les valeurs de l'association pour les salariés et les membres. Cela pourrait inclure des engagements en matière d'inclusion, de durabilité et de responsabilité sociale.
- **Évolution des fiches de poste:** adapter les descriptions de poste pour qu'elles reflètent les nouvelles priorités et responsabilités, notamment en ce qui concerne l'engagement et la gestion des projets.

Dialogue et réflexion continus

- **Évaluation des besoins locaux:** organiser des rencontres à l'échelle locale pour mieux comprendre les attentes et les besoins spécifiques des communautés.
- **Réflexion sur le rôle professionnel:** poursuivre le dialogue sur ce que signifie être employé par la FDMJC, en termes de compétences, de valeurs et d'identité professionnelle.
- **Avoir constamment à l'esprit comment assurer la pérennité de la FDMJC d'Alsace:** gouvernance et pérennité financière, évolutions nécessaires eu égard à l'évolution de la société et des partenariats, nouvelles approches (faire plus réseau avec des acteurs promouvant les mêmes valeurs, se rapprocher de réseaux d'élus pour les acculturer à l'éducation populaire...)

Énoncer nos principes d'action

- **Co-construction:** Favoriser une approche participative dans le développement des projets, en impliquant activement les enfants, les jeunes, les familles, les partenaires et les associations membres.
- **Partenariat:** Établir des collaborations solides avec d'autres organisations, institutions publiques, entreprises et acteurs du secteur social et éducatif, de l'économie sociale et solidaire.
- **Débats et échanges:** Organiser des forums et des rencontres pour favoriser, développer, renforcer le dialogue entre les différentes parties prenantes.
- **Mais c'est aussi:** l'écoute (des partenaires, des jeunes, des élus...), la diversité (culture, associations, salariés, public, élus, animations, territoires), la liberté, et notamment liberté d'expression (religion, langage), l'adaptabilité, la transmission, l'ouverture d'esprit.



La suite dépendra de l'implication de toutes et tous. **La mise en œuvre de ces idées nécessitera une approche coordonnée, un suivi régulier et une évaluation continue pour s'assurer que le projet associatif évolue en accord avec ses objectifs de justice sociale, de solidarité et de durabilité.**



FÉDÉRATION DES MAISONS DES JEUNES ET DE LA CULTURE D'ALSACE
8 Rue du Maire François Nuss, 67118 Geispolsheim
03.88.77.24.24 - contact@fdmjc-alsace.fr
www.fdmjc-alsace.fr

